



教育目標：自立 敬愛 精励  
ようがの学び舎 舍訓 責任 信頼 誇り



# 用賀中だより

～生徒が主人公である学校、地域と共に歩む学校～

学校だより11月号 令和7年11月吉日  
ようがの学び舎 世田谷区立用賀中学校  
校長 毛利 慎治

(スマホでも読みやすくなるよう、レイアウトを試行しています)

## 「4月の自分と今の自分」

### —絆の中で育つ“見えない力”—

ようがの学び舎 世田谷区立用賀中学校

校長 毛利 慎治

秋も深まり、朝夕の空気がぐっと冷たくなってきました。校庭の木々が色づき、吹く風にも冬の気配を感じる季節です。そんな中、生徒の皆さん姿に、春からの確かな成長を感じています。

今月のマンスリーキャリアシートのテーマは、「4月の自分と今の自分」です。

4月、皆さんは新しい学年の始まりに不安や期待を抱きながら、「こんな自分になりたい」とそれぞれの目標を描いていたと思います。それから半年あまりが過ぎた今、自分を振り返ってみると、あの頃には見えてなかつた自分の変化や強さに気づくことができるのではないかでしょうか。

先日開催した合唱コンクールでは、スローガンに「青春謳歌 合唱は絆だ!!」を掲げました。

閉会式でもお話ししましたが、今回は特に、“絆”と“協働的な学び”を意識して取り組んでほしいと、先生方にもお願いをしていました。声を重ねること、気持ちを合わせること、その中で仲間とつながりながら成長する姿がたくさん見られました。合唱は単なる発表の場ではなく、人と関わる中で学ぶ“協働の学び”そのものだったと思います。

11月のマンスリーキャリアシートの振り返りからも、生徒の皆さんの成長がよく伝わってきました。

「4月の自分よりも学力や精神面、部活動の面などで成長できた。自信を持てるようになった一方で、次は自分の短所も見直していきたい。」

「三年生が引退してから、二年生として部活を引っ張る立場になり、運動会や職場体験、合唱コンクールを通して仲間と協力する大切さを学んだ。」

「4月は周りを気にして言いたいことを言えなかつたけれど、今は相手を思いやりながらも自分の気持ちを伝えられるようになった。」

「いろいろな体験を通してコミュニケーション力がつき、仲間との対話が自分を成長させてくれた。」こうした言葉の一つひとつに、半年間の歩みと、仲間との絆が感じられます。

この変化は、テストの点数や記録のように目に見える成長だけではありません。むしろ、あきらめずに努力する気持ち、仲間を思いやる心、自分を信じる力といった“見えない力”が、確実に育っている証です。これこそが今注目されている「非認知能力」であり、同時に非認知能力の一つ「自己肯定感」の向上にもつながっていきます。

「自分はここまで頑張ってきた」「自分にもできることがある」と感じられること――

その積み重ねが、人としての自信を育て、次の挑戦への原動力になります。学校はその“見えない力”を育てる場所です。学び合い、支え合う中で得たこの経験を、これから的生活にも生かしていってほしいと思います。

気がつけば、もう11月。

今年も残りわずかとなりました。これから期末考査、そして二学期の終業式に向けて、一人ひとりがこの半年の学びと成長をしっかりと振り返り、さらに自分を高めていきましょう。仲間とともに支え合いながら、最後まで前向きに歩んでいく皆さん姿を期待しています。

また、地域・保護者の皆様には、日頃より本校の教育活動へのご理解とご協力をいただき、心より感謝申し上げます。最近では、生徒たちがYCCフェスティバルや地域のボランティア活動に参加させていただく機会もあり、地域の皆様に支えられながら多くの学びを得ることができました。こうした経験は、子どもたちの成長にとって大きな財産です。

今後とも、生徒たちの挑戦を温かく見守っていただけますようお願い申し上げます。



## 合唱コンクール「を通して」、

マンスリーキャリアでは「合唱コンクールでの自分」を広く振り返りました。生徒記述と先生コメントです。

さまざまな学びを得ました。

アルトパートの最後の伸びが本当にすばらしかった！

それは、パート練習の中で互いに声をかけ合い、音程や強弱を確認しながら、コミュニケーションと努力を続けた結果だ！今後もチームで声をかけて

10月8日

合唱コンクールでの自分

最初は音程や歌声に自信がなくて、あまり歌えてなかつたから練習がんばってたくさんしていいくうちに、パート内でも活気が高まり、本番では大きな声で歌うことができた。また、全力で取り組んで、全く取り組む得られない達成感も大きかった。

（全く取り組む得られない達成感も大きかった。）

10月8日

合唱コンクールでの自分

1・2年生のときの経験を活かして前もって書き歌詞紙を書いていたり、3・4年生はパート練の時に声をかけたり、改善した方が良いとこうなど自分の力を最大限發揮する二点ができました。クラス全体で一丸となって、結果だけではなく、本当に伸びが満足だと思いました。この先、行事はあまりないが、今回の自分の力を残りの中学校生活にもっと活かしていくつもりです。クラスマッチでも発揮できるよう頑張ります。

10月8日

合唱コンクールでの自分

実行委員として他の人と協力することができるようになりました。みんながやりがいをしているときに、「静かにしてー」と言うのが大変だったし、少し心苦しかった。初めて実行委員とみんなをまとめる役割で大変なこともあったけれど、クラスの人が率先して動いてくれて助かりました。結果は悔しいけど、伸びしきり一番なのはA組（指揮者も見てたよ）でしたけど、やりこなす達成感

…生徒からの先生コメントへの反応、嬉しいです！

これまでの先生のコメントを見て感じたこと ハンレーナー  
頑張ろうと思えたし、3年生という意識を持って生活することができるました。  
これからも頑張ります。応援しています（）

私が書いた内容に対してまたまた言ひ込んで嬉しいことをや。共感してもらったりと自分に自信をつけることができる内容が書かれていて毎日楽しめます。それがもらえるのがいいです。自信をもつてほしい（云々）私も  
うれしいです（）

生徒みなさんの記述も、成長も、コメントへの反応も、先生達の励みになっています！

## 目標、取組、振り返り…(次の目標へ)

合唱コンクールという一つの行事を一連の学習材として捉え、「見通し、取り組み、価値づける」という活動を行いました。数字では表しにくい「非認知能力」ですが、意識すること、言葉にすることで、気づきや学びがとても多くあることが分かりました。

生徒の記述をいくつか紹介します。

### 目標

最後の合唱コンクール、巻歌詞紙などの係で歌のポイント(注意点)を付箋に書いて、クラスの全員が意識できるようにする。金賞を目指して一回一回の練習を大切にし、仲間と協力しながら歌い、改善点を見つけ直していく。

### 頑張ったこと

反省の時間にポスターを書き込んだり、一回一回の練習を大事に、どのパートがメインなのかを考えたりしながら協力して歌うことができました。そして、金賞は取ることができなくて悔しいけれど、練習していた間、絆が深まったということは一生懸命に練習したことなのでよかったです。

### 心に残っていること

吹奏楽部の演奏で学校全体がひとつになり、盛り上がって演奏会を楽しんだことがとても印象的でした。

### 今後に生かしたいこと

卒業まで残りわずかで行事も少ないので、日常生活や残りの行事の時に合唱コンで深まった絆を生かしていきたいです。また、自分の役割以上の仕事を残りわずかですが、やっていきたいです。

### 目標

後悔のないように一回一回の練習に全力で取り組む。自分の仕事を最後までやりきる。

### 頑張ったこと

前日の反省時間で出たところを意識して、翌日にパート練習で取り組んだところや音源を聞いて自分の歌に自信を持てるようにしたところ、自分の係の仕事を計画的に行うことができ、同じ係の人と協力して仕事をやり切ったこと。

### 心に残っていること。

パート練習の時にアカペラで大熱唱したこと、他のクラスの合唱を聞いてからのクラスの意識の変化。

### 今後に生かしたいこと

合唱コン当日までの練習を含めて、協調性やクラスの仲が前よりも深まったと思いました。この期間で身についた協調性や積極性に取り組む姿勢を今後に生かしていきたいです。

### 目標

自分の役割をしっかりとやりたいと思います。私は黒板アートの役割なので、皆が頑張ろうと思えるような黒板アートを作りたいと思います。クラスで協力して、今年こそは優勝を目指して頑張る!

### 頑張ったこと

私たちが選んだ自由曲をテーマにして、皆が少しでも頑張ろうと思えるようにしました。また、合唱コン練習の時には自分ができそうなことを行って、クラスで協力することができました。

### 心に残っていること

優勝することはできなかったけど、皆で意見を出し合い、クラス一丸となって頑張ることができて印象に残りました。

### 今後に生かしたいこと

今回の合唱コンクールを終えてクラスで協力することができました。協力できたということは優勝することよりも大切なと思ったので、今後も少しのことでも皆と協力していきたいと思います。

## 令和7年度合唱コンクール

### 保護者・地域関係者アンケートより

当日前にはたくさんの温かい拍手、生徒を賞賛する声をいただきました。事後にもアンケート回答として、たくさんのメッセージをいただきました。皆様、ありがとうございました。

保護者の方が休みやすく、小学生も見に来やすい土曜日での開催を望む声もいただきましたので校内で再検討もいたしました。しかし学び舎内での運動会開催や、次年度の宿泊行事の日程、また部活動の中体連試合日程など、土曜日との重なりが避けきれない状況があり、区内公立学校で土曜授業を行わない方向であることから、今後も平日での開催としていく見通しです。

ご理解をお願いするとともに、今後よりよい行事にしていくために皆様のご意見を励みや参考にしてまいります。

- ・みんなよく声が出ていて一生懸命な気持ちがとても伝わってきました! とても感動しました。ありがとうございました。
- ・皆が私語もなく真剣に聞いていました。私は下の子もということもあり、最後の合唱コンクールが素晴らしい、涙が出ました。
- ・3年生は最後の大きな行事だったので、感染症なく開催できること、とてもありがとうございます。また、撮影場所を後方に設置するなど、とても見やすく考えていただいていると思います。
- ・スムーズな進行も時間に無駄がなく、とても良かったです。"
- ・生徒たちの表情、歌声全て素晴らしいです。
- ・ありがとうございました。
- ・会場での出入りを一方通行でスムーズでした。審査の時間に吹奏楽部の演奏が聴けて楽しく過ごせました。
- ・歌声や団結している姿が良かった。会場の出入りもスムーズだった。

- 途中抜けましたので2年生は見られませんでしたが、3年生はとても素晴らしいです。吹奏楽部もとても楽しそうで、同級生からの応援もたくさんあり、愛されている所も見ていて感動しました。うまく挑めなかったクラスの子達もそれらを見て何かを感じてもらえた嬉しいと思いました。
- 全学年がお互いの合唱を聞くことができる形で良かったです。
- 思春期の子供達が、日々一生懸命練習をしていることがよく伝わってきました。
- 堂々と発表をする姿にとても感動しました。
- 司会進行、指揮、伴奏など、全て生徒達で行っていたのが素晴らしいかったです。
- 合唱中はとても静か、終わった後には盛大な拍手を送るなど、メリハリが効いていたのも良かったです。
- 子どもたちの歌声がとても良かったです。クラスや学年の入れ替えが、子どもたちは勿論のこと保護者もとてもスムーズで迷わず鑑賞できました。ありがとうございました。撮影許可も嬉しかったです。(昨年撮影出来なかったため。)
- 生徒たちがたくさん練習して、本番でステキな歌声で感動しました、特に3年生、どのクラスでも上手で、とても良い成長したと思っています。
- 吹奏楽部の演奏、素晴らしいです、合唱コンクールを盛り上げて下さって本当にありがとうございます。
- 中学生の混声合唱を初めて聞いてそのレベル感に驚きました。始めは合唱も全く合はず、話し合いや練習を重ねてきたであろうことが伝わりとても感動しました。真剣な姿、ハイモニーに心を打たれました。
- 大地讃頌は私自身も中学生の時に合唱祭で歌った覚えがあるので2年後の3年の合唱祭がいまから楽しみです。
- 実行委員会の方を中心に全生徒が真剣に取り組んでいた点。どのクラスもそれぞれの持ち味を活かして、ベストなパフォーマンスを發揮できたのがわかりよかったです。
- 審査の方法や聞くときの注意点なども説明があり、保護者も含めてマナーを守って拝聴できてよかったです。
- いただきましたお手紙により、素晴らしい合唱コンクールであったことが伝わってきました。子どもたち、また先生方の熱意・努力の賜物であったと感謝致しております。
- 特に3年生はどのクラスも素晴らしい歌声でした。全校生徒さんの聴く姿勢もとても素晴らしいです。吹奏楽部の発表では盛り上がってとても楽しい時間でした。メリハリがあって素晴らしいです♪
- 練習も頑張っていましたし、みんなの絆が深まった合唱コンクールだったと思います。ステキな時間をありがとうございました。
- 生徒たちが歌う姿に胸がジーンとしたのですが、改めて子どもは周りに元気や感動を与えてくれる存在だと感じました。息子のクラスが優勝し、嬉しそうに喜ぶ姿を見て、親としてとても微笑ましく、幸せな気持ちになりました。先生方のご指導とご支援に心から感謝いたします。
- 青春謡歌!この日に向けて、指揮者、伴奏者の努力、クラス全員が練習したのだろう?!まさにテーマのように、聴く全ての人を感動させる合唱コンクールでした。課題曲、自由曲それぞれ歌詞を読み込み、歌声にしてみんなで伝える感動は、どのクラスも素晴らしい発表でした。また、3年生の姿を見る1.2年生の目の輝きは「次は私たちが!」と、用賀中の継承を期待するものとなりました。今後も楽しめます。

- 用賀中を卒業した私の子供たちの時(その子供も母になりました)、父に成り、その子が間もなく中学生)も有ったなと思い出し継続のすばらしさが身に沁みました。
- 子供達が主体となって作り上げた合唱コンクールに見えた。子供達が真剣に発表していて、見ている間もふざけたり声を出したりしている生徒がいなかった。
- 子どもから聞いていた練習中の話では、声が出ていない、うまくいっていない、と中学生ならではの難しい年頃が関係し期待出来ないのかなと思っていました。ところが、1年生でもしっかりと声が出ていて、合唱として聴くことができ、思わず涙が!!ああ、ただ志しが高いだけだったんだなと、反抗期のせいにして申し訳なかったと反省しました。一所懸命に取り組むことができたのは、先生方の励ましや、先輩たちの取り組みをみてきたおかげだと思います。時間の関係で全てを観ることはできませんでしたが、来年以降も楽しみにしています!素晴らしい合唱コンクールでした!!
- 今年のスローガン「合唱は絆だ」は、正にその通りのコンクールとなりました。本番前のクラスメッセージは、どのクラスも熱量も伝わりました。2年生からの出席で、女子生徒の澄んだ歌声は勿論男子生徒の声量に驚き感情も込められていて、心に響きました。そして、3年生はクラスのまとまりを感じ音程もしっかりと取れ後輩達の良き目標となる流石の歌声で、感動いたしました。そして聴いている生徒達の態度にもとても感心致しました。吹奏楽部の演奏は、手拍子で、会場全体が、1つになり、盛り上がり楽しかったです。青春のハーモニーを充分楽しめたひと時でした。大成功のコンクール、どうも有難うございました。

## 11月の主な行事

- 4(火)全校朝礼 8:25開始  
 5(水)区内全中学校教員研修会(4時間給食なし)  
 7(金)服装を考える日 新入生保護者説明会①  
 11(火)生徒会朝礼 8:25開始  
 12(水)期末考查始(~14(金))  
**15(土)避難所運営訓練(地域防災)AM**  
 25(火)第3回きまり検討委員会(保護者参加可)

